



LA SELECCIÓN
DE BOLIVIA
JUGARÁ
PARTIDO DE
REPECHAJE
CONTRA
SURINAM
PÁG A 12







@eldiabolivi

Viernes 21 de noviembre 2025 · Santa Cruz de la Sierra · Año 38 . Núm. 12.510 · 13 Págs · EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

"NO MÁS **PERSECUCIÓN"**

PAZ DA UN PORTAZO A LARA Y CIERRA MINISTERIO DE JUSTICIA

Con un mensaje directo y desafiante, Rodrigo Paz cerró este jueves el Ministerio de Justicia, dando un golpe de autoridad frente a las presiones y acusaciones de su vicepresidente, Edman Lara. El mandatario aseguró que cumple una promesa hecha en campaña y enterró una cartera marcada por escándalos, injerencias y disputas internas. La medida evidencia una ruptura abierta con Lara y redefine la correlación de fuerzas dentro del Gobierno. PÁGA 4



PÁG A 5

LEY CONFIRMA ELECCIÓN DE ALCALDES Y GOBERNADORES PARA EL 22 DE MARZO DE 2026



PÁG**A 8**ADOLESCENTE MUERTO
LUEGO DE UNA PELEA EN
RESTAURANTE DE LA VILLA

www.eldía.com.bo

EDITORIAL

UN CAMBIO CON SABOR A POCO

l anuncio del presidente Rodrigo Paz de reducir la estructura del Órgano Ejecutivo de 17 a 15 ministerios (ahora 14) ha dejado un sabor a poco. Un ajuste cosmético, más cercano a una jugada simbólica que a una reforma estructural capaz de transformar el Estado boliviano. Porque en el fondo, Bolivia no necesita dos o tres ministerios menos: necesita una motosierra institucional capaz de desmontar un aparato burocrático hipertrofiado, caro, centralista y profundamente hostil a la productividad.

La fusión de carteras —Planificación con Medio Ambiente, Desarrollo Productivo con Desarrollo Rural— es apenas un gesto. No toca el corazón del problema: el Estado boliviano funciona como una gigantesca agencia de empleo, sostenida por un país con baja industrialización, escasa producción y altos niveles de pobreza. En este contexto, ningún gobierno se atreve a recortar con rigor el aparato público porque sabe que miles de empleos dependen de él. Pero ese mismo Estado sobredimensionado es uno de los motores del estancamiento nacional.

Un burócrata no está diseñado para producir, sino para regular. Y en Bolivia, regular significa poner trabas, multiplicar trámites, retrasar procesos, exigir requisitos, convertir lo simple en complejo. Más ministerios y más viceministerios no garantizan mejor atención ni más eficiencia: garantizan

Lo más decepcionante es que el Gobierno haya cedido ante presiones sectoriales. Mantener el Ministerio de Minería por exigencia de los mineros es otro ejemplo de la política corporativa que ha dominado Bolivia por décadas. Menos mal que que Rodrigo Paz cumplió su promesa de cerrar el Ministerio de Justicia, una señal que además de coherencia, le otorga autoridad, pues en el fondo

estaba satisfaciendo un

capricho de Edman Lara.

más trámites, más sellos y más excusas. Lo que realmente limita el desarrollo no es solo la cantidad de burócratas, sino cómo opera la burocracia. Opera como un aparato lento, disperso y profundamente centralista.

La centralización es el otro gran problema del Estado boliviano. Todo pasa por La Paz. Para conseguir un maestro, un médico, una escuela, una firma o una habilitación, hay que "llorarle" a un escritorio paceño. La gente en provincias sigue atada a la lógica colonial de pedir permiso al centro, aunque vivamos en pleno siglo XXI. Reducir ministerios sin descentralizar funciones es

mover muebles en un cuarto que sigue igual de oscuro.

Más grave aún es conservar ministerios que, por naturaleza, sobran. El Ministerio de Planificación, por ejemplo, es un anacronismo. En un mundo volátil, impredecible y tecnológicamente acelerado, ningún país puede planificar como en los tiempos de los planes quinquenales socialistas. El mercado -con su espontaneidad y capacidad de adaptaciónes hoy el verdadero motor de la planificación. Sin embargo, seguimos sosteniendo estructuras pensadas para una economía dirigida que Bolivia jamás tuvo y que no tendrá.

El Estado que promete Rodrigo Paz —un Estado que deje de ser tranca y se convierta en facilitador— no se construye reduciendo dos ministerios para ahorrar unos cuantos millones. Se construye desmontando la lógica regulatoria que sostiene la informalidad. Porque si en Bolivia la mayoría prefiere mantenerse en la informalidad, no es por rebeldía cultural: es porque el trámite formal es costoso, lento y humillante. Mientras haya diez ventanillas para un permiso, y cada ventanilla implique un sello, una fila y una firma, no habrá incentivo para formalizarse.

eldia@eldia.com.bo

PRIMER PLANO



TERRORISMO. Estados Unidos alista la designación del Cártel de los Soles como organización terrorista, ampliando una lista que ya incluye 17 grupos de América Latina. Sin un estándar global, cada Estado define estos rótulos según intereses propios. Expertos advierten que estas etiquetas mezclan crimen y política, y pueden abrir la puerta a mayor injerencia estadounidense en la región.

BAJO EL PENOCO

El poder de la coca

La demanda de los dirigentes cocaleros de Los Yunga por reinstalar el Viceministerio de la Coca no es, como intentan presentarla, una defensa del "cultivo ancestral" ni de los productores que siembran y cosechan la hoja. Lo que está en juego es una cuota de poder: un espacio burocrático desde el cual los dirigentes sindicales —no los agricultores— puedan seguir administrando privilegios, favores y contactos que históricamente han terminado beneficiando a intermediarios con relaciones peligrosas y, en algunos casos, vinculadas al crimen. Los verdaderos productores, aquellos que trabajan la tierra, ganarían más sembrando café u otros cultivos rentables, sin cargar el estigma de la coca. Pero la mafia sindical no se los permite: perderían control, ingresos y capacidad de extorsión. Gabriela Ichaso tiene razón cuando recuerda que no existe un viceministerio de la yuca, del plátano o de la soya; no tendría porqué existir uno de la coca. Tras haber cedido ya ante los mineros, Rodrigo Paz enfrenta ahora la presión de un sector que busca reinstalar un aparato estatal hecho a su medida. Ojalá esta vez no retroceda.

DESTAQUE



Fecha definida

Las elecciones subnacionales en Bolivia se realizarán el 22 de marzo de 2026, con empadronamiento biométrico a iniciarse en diciembre, anunció el vocal del TSE, Gustavo Ávila. La convocatoria oficial se emitirá en las próximas horas tras la aprobación de la ley que permite organizar los comicios uniformemente en todos los departamentos, respetando estatutos autonómicos y garantizando la participación indígena originario campesina.

BOLÍTICA

LA DECISIÓN DE RODRIGO PAZ

de cerrar el Ministerio de Justicia marca un quiebre necesario y, sobre todo, un mensaje claro: el país no puede quedar atrapado en los arrebatos ni en los caprichos de su vicepresidente, Edman Lara. Tras la serie de acusaciones lanzadas desde Brasil contra Jorge García Pinto — designado para asumir la cartera—, Paz optó por cortar de raíz el conflicto y cumplir una promesa electoral que había quedado pendiente.

EN LUGAR DE **DEJAR** que la

confrontación interna creciera o que la agenda gubernamental se definiera por impulsos personales, el Presidente tomó una medida drástica que restituye cierta coherencia al

MÁS ALLÁ DEL RUIDO

generado por Lara, Paz mostró que la conducción del Estado no puede subordinarse a ataques mediáticos, presiones improvisadas o rivalidades dentro del propio Gobierno. Cerrar el ministerio es, al final, una señal de autoridad y un intento de devolver orden institucional.



Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP tribunal@anpbolivia.com

CENTRAL

Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso Tel. 343 4040 · Comercial: 343 4041

ENCUÉNTRANOS EN:











Bolivia se nos vuelve a morir: cómo exportar (II)

la necesidad - "el por qué" - de aumentar urgentemente las exportaciones. Veamos ahora algunos elementos de "el cómo".

"Una estrategia de crecimiento liderada por las exportaciones tiene que ser diseñada y ejecutada considerando que son las empresas las que tienen que responder a las políticas económicas y/o a las señales de mercado" (La Magia de las Exportaciones, 1993). Continúa, "la aplicación real de esta estrategia no ocurrirá en forma automática o simultánea en toda la economía. Además de no existir el conocimiento tecnológico, de mercado y empresarial en la mayoría de las empresas bolivianas para competir en el mercado mundial, falta la capacidad de agrupación y transferencia de esos mismos elementos necesarios para impulsar las exportaciones." ¿Cuáles? El libro describe:

Capacidad de producción y mercadeo. Para tener posibilidades reales de competir y ganar un mercado, el volumen, el precios, la estandarización, la calidad, las especificaciones de requerimientos del contenido, y la disponibilidad estacional de muchos productos, son algunos de los factores críticos que determinan la posibilidad de éxito. Dado el poco conocimiento y/o falta de experiencia, por un lado; y la ausencia de una "cultura" de exportación, por el otro; es muy difícil que una empresa o individuo

n el anterior artículo se planteó, claramente, pueda realizar todo este trabajo de investigación, primero, y ejecución, después, sin el apoyo de un experto. Si se logra, el costo es altísimo, suficiente para desestimar cualquier otro intento.

Capacidad de formar y desarrollar un paquete acorde con la capacidad física y financiera disponibles. Identificar el potencial importador o mercado tiene que ir de la mano de la capacidad de la empresa exportadora para cumplir con los requerimientos cantidad, calidad y precio. Es decir, la empresa tiene que encontrar un importador a su medida acorde con su capacidad de gestión, producción, mercadeo y financiamientos disponibles, y crecer consecuentemente. Caso contrario, será difícil iniciar y sostener una oferta competitiva de tal manera de generar confianza en el importador y reducir los costos

Mayor acceso a la información. Además de la información general que puede obtenerse de directorios de exportación, que ni siquiera es difundida oportunamente o de forma personalizada; de agregados comerciales que no conocen más allá de lo esencial (menos en la actualidad); de bases de datos de oferta exportable que puede tener más un uso académico que práctico; y otros, el exportador que se está iniciando requiere información más especializada. Por ejemplo: ¿cuáles son los procedimientos de internación de productos frescos a Europa?,

¿quién y cómo puede inspeccionar un producto de exportación que se cultiva en Potosí?, ¿cuáles son las regulaciones de etiquetado en China? Esta información práctica no se encuentra en un libro, v si se encuentra, es muy moroso encontrarlo y muchas veces es poco entendible. Si bien internet y la Inteligencia Artificial han facilitado mucho estos procesos, no todos tienen acceso, no entienden, y/o no saben qué preguntar y/o cómo interpretar. Como en todo, y más aún en un país que no tiene una cultura exportadora, estas pueden ser barreras insuperables y que desaniman al productor.

¿Quién puede brindar este paquete de factores críticos que son necesarios para entrar en el mercado internacional? Debería ser una estructura pequeña v eficiente liderada o dentro del Ministerio. En años anteriores existía el INPEX (Instituto Nacional de Promoción de Exportaciones) que no funcionó muy bien por falta de capacidad institucional y técnica, financiamiento y apoyo político. En las actuales circunstancias y por muchos años sino décadas, las exportaciones deberían ser prioridad en un plan de gobierno (ya sabemos cómo es no tener dólares en la economía y no podemos vivir de endeudamiento externo). Se necesitan expertos en varios sectores. conocedores de la capacidad de oferta y demanda de productos clave. Es más, tal vez en algunos casos se tendrían que contratar en el exterior e ini-

ciar un proceso de transferencia de "know-how" al mismo tiempo. Esta organización tiene que estar protegida de vaivenes políticos y partidarios porque exportar es una actividad de constancia, estabilidad y continua mejora. El sector exportador y toda su infraestructura institucional tiene que estar a la altura para competir en el mercado mundial: es decir, para enfrentar las exigencias, la dinámica y el profesionalismo, si se quiere tener éxito. Hay muchos otros elementos que, nuevamente, no tienen que ser reinventados. Existen otras opciones; por ejemplo, otorgar la ejecución de un programa de asistencia técnica a uno o dos "brokers" internacionales especializados en la comercialización de productos afines a la actual y potencial oferta exportable boliviana. Solamente copiando (que no tiene nada de malo) y adaptando lo realizado en Perú, Colombia o Chile se avanzaría significativamente. Finalmente, existen otros instrumentos como las zonas francas, los regímenes de protección internacional temporal para la exportación, y otros incentivos que no son parte del alcance de este artículo y que merecen ser estudiados.

Las exportaciones las realiza el sector privado, pero las condiciones y un liderazgo político claro, con metas a cumplir, y sin mezquindades profesionales, son imprescindibles.

814/5293



DIOS TE BENDIGA Mons. Roberto Flock

El que es más grande, que se comporte como el menor, y el que gobierna, como un servidor" (Lucas 22,26).

Disculpa el título en inglés. "Make America Great Again", abreviado MAGA, es traducido por Wikipedia como: «Haz a Estados Unidos grande otra vez» o «Que Estados Unidos vuelva a ser grande». Creo que «Engrandece a América nuevamente» capta mejor el espíritu. Es el slogan del presidente Donald Trump en su política populista. Algo similar había utilizado Ronald Reagan y también el demócrata Bill Clinton. Ha logrado un gran efecto aprovechando y exacerbando olas de descontento. Como misionero católico gringo en Bolivia, me desgarra el corazón ver lo que sucede en mi tierra natal. Mi patria está terriblemente polarizada y el cisma político ha creado grietas en toda la sociedad, incluso en las iglesias y nuestras familias. Sufrimos las mayores divisiones desde la guerra civil. Es una lucha por el alma de la nación. Favor perdonarnos por decir "América" pensando solo en los Estados Unidos. Una de nuestras faltas de grandeza es olvidar que América abarca todo el hemisferio. Los estadounidenses somos muy deficientes en conocimientos geográficos. Irónicamente, hemos acogido inmigrantes de toda raza, pueblo, lengua y nación (Ap 7,9), pero el típico estadounidense no habla más que inglés.

"Viva mi patria Bolivia, una gran nación; por ella doy mi vida, también mi corazón" (Apolinar Camacho). ¿Acaso hay un boliviano que no haya cantado esta letra con orgullo?

¿Qué hace que una nación sea grande?

Obviamente, tener mayor territorio, población y una economía fuerte son grandes ventajas dentro de la comunidad internacional. El país con mayor territorio es Rusia; con mayor población, India; con más soldados, China; con más armas nucleares, Rusia; con mayor producto económico bruto, Estados Unidos; con más armas convencionales, Estados Unidos; con más medallas olímpicas, Estados Unidos; con más satélites en órbita, Estados Unidos. Y los EE. UU. son el único país que ha enviado hombres a la Luna, trayéndolos de vuelta con vida. Lo hizo en 1969, cuando no había internet, computadoras personales ni teléfonos celulares.

Make America Great Again

Pero ¿qué realmente da grandeza a los Estados Unidos? ¿Y qué le quita esa grandeza?

Cuando quiso su independencia de Gran Bretaña, Thomas Jefferson escribió: "Sostenemos como evidentes por sí mismas estas verdades: que los hombres son creados iguales; que son dotados por su Creador de ciertos derechos inalienables; que entre estos están la vida, la libertad y la búsqueda de la felicidad". Esta visión hizo increíblemente grande a los EE. UU.

Pero desplazar y hasta exterminar a la población nativa de los territorios disminuyó esa grandeza, como también la institución y el comercio de esclavos africanos en las colonias, lo que nos llevó a la sangrienta y fratricida guerra civil de 1861 a 1865. La victoria del Norte puso fin a la esclavitud, pero

Un siglo después de nuestra Declaración de Independencia, el pueblo de Francia decidió regalar a los EE. UU. un gran monumento: "La Libertad iluminando el mundo". En la base de la Estatua de la Libertad hay una placa con una poesía que concluye así: «iDadme a vuestros rendidos, a vuestros pobres, vuestras masas hacinadas anhelando respirar en libertad, el desamparado desecho de vuestras rebosantes playas! Enviadme a estos, los desamparados, sacudidos por las tempestades, a mí. iYo elevo mi faro detrás de la puerta dorada!» (Emma Lazarus, The New Colossus, 1883).

América se hizo verdaderamente grande por la acogida de migrantes —en su gran mayoría pobres que venían de Europa y de Asia— buscando un futuro donde no reinaba un tirano, sino el mismo pueblo, con un gobierno que garantizaba la libertad de religión, expresión y asociación; el Estado de derecho y, sobre todo, la libertad económica.

Mis propios antepasados salieron de Stommeln, Alemania, un pueblito cerca de Colonia, en 1857. Cansados v agobiados por las interminables guerras de Europa, fueron al nuevo Estado de Wisc sin, donde les regalaron terreno (que antes pertenecía a los nativos dakota) en lotes de 160 acres solo por asentarse a trabajar. Herman Flock tenía 60 años, seis hijos adultos, dos hijas y su segunda esposa (después de enviudar) cuando vendió sus parcelas en Europa y cruzó el Atlántico para empezar una nueva vida. Dos de sus hijos encontraron a su futura esposa en la barca. Dos fueron reclutados para pelear en la guerra civil. Sobrevivieron ilesos. Las ilimitadas posibilidades de la nueva nación. que acogía a los pobres en búsqueda de futuro, les ofrecían libertad, y ellos hicieron grande a América. A pesar de las luchas en su expansión continental, la joven nación se sentía bendecida como la Virgen María en su encuentro con el Arcángel Gabriel: «Nada es imposible para Dios» (Lc 1,37). Nada parecía imposible para los Estados Unidos.

Pero ahora se construye un muro y se realizan batidas y deportaciones en condiciones deplorables de indocumentados, humillándolos lo más posible, para que no se atrevan a soñar con estas bendiciones. Parece que nos convertimos en el Planeta de los Simios.

Llegaron las terribles guerras mundiales nacidas de las antiguas peleas de Europa, y aunque los Estados Unidos no quería meterse, una vez experimentada la amenaza contra la libertad, entró a todo dar y pronto se logró la victoria en contra de la tiranía. Los Estados Unidos pagaron con la sangre de sus jóvenes, pero fueron vistos como héroes del mundo. Y, habiendo aprendido del error de las venganzas de la Primera Guerra Mundial, se dedicaron a reconstruir la Alemania Occidental y Japón, convirtiéndolos en grandes aliados y grandes economías. Los EE. UU. se hicieron grandes haciendo grandes a sus exenemigos. En cambio, los países comunistas quitaron todas las libertades a sus vencidos y los convirtieron en proveedores de materias primas para su aparato bélico, en un cerco de pueblos oprimidos y deprimidos.

Pero la grandeza de los EE. UU. se ve opacada por sus intentos de controlar el destino de otras naciones, como Corea y Vietnam. El sacrificio de los jóvenes parece obedecer más a los intereses económicos de quienes fabrican armas y de regímenes corruptos y dictatoriales que a la causa de la libertad. Y aquella grandeza que se ganó con la victoria en la Segunda Guerra Mundial se convirtió en un sinfín de incidentes vergonzosos que destruyen

Cuando el astronauta Neil Armstrong hizo «un pequeño paso para el hombre, un gran salto para la humanidad» pisando la Luna en 1969, esto fue transmitido en vivo por la televisión, como también la explosión del transbordador espacial Challenger en 1986. En cambio, el mundo socialista siempre se ha caracterizado por hacer las cosas en secreto para esconder sus fracasos. América ha sido y sigue siendo grande por su transparencia. La prensa libre, con la libertad de expresión, que permite criticar a los líderes y no esconder nada, nos hace muy grandes. En cambio, atacar a la prensa y los lloriqueos por los chistes sobre los gobernantes nos empequeñecen.

Haití, Brasil y los EE. UU. son los países con los más altos índices de mortalidad por armas de fuego. Casi diariamente hay masacres de niños indefensos en escuelas e iglesias. Quienes defienden religiosamente la tenencia de armas de fuego con capacidad homicida masiva y no ceden un milímetro hacen de los EE. UU. un país cobarde y falso, como un cura pederasta.

Trump y el MAGA no pueden ofrecer grandeza a los EE. UU. porque no saben en qué consiste. La confunden con el bullying. Su fuerza está en resentimientos y falsos enemigos, como, por ejemplo, los migrantes latinos, los izquierdistas, los demócratas. Las tácticas son iguales que las de los masistas. Han destruido la credibilidad de un país grande. Viven en permanente paranoia porque inspiran odio y desprecio contra ellos mismos. Se dice luchar contra el "enemigo interior" sin darse cuenta de que este enemigo está en su propio interior. Ahora, con buques de guerra, destruyen a supuestos narcos venezolanos en el Caribe. ¿Acaso esto

Bolivia es insignificante para los estadounidenses, solo un estorbo, porque saben que aquí hay fábricas de cocaína y muchos pobres que quizás se atrevan a soñar con buscar un futuro allá.

Pero Bolivia es una gran nación que puede ser mucho más grande aún. Por ello he dedicado gran parte de mi vida, gringo que sov. Y vale la pena seguir.

Dediquémonos a hacer grande a Bolivia, no desde resentimientos por cosas que no podemos cambiar, no con bloqueos que solo prolongan nuestras frustraciones y no con quejas contra el imperio que no sabe si estamos en América, Asia o África. Es como preguntar a Jesús si es lícito pagar el impueso a César (Mt 22,17) y después llorar porque no hay

Sigamos el conseio de quien se humilló tanto que Dios lo exaltó de tal manera que toda rodilla en el cielo y la tierra se doble ante Él (ver Fil 2,1-11): "Busquen primero el Reino de Dios y su justicia, y todo lo demás tendremos por añadidura" (Mt 6,33), incluso la grandeza que anhelamos.

«El más grande entre ustedes será el servidor» (Mt

Dios te bendiga.

POLÍTICA

DESTITUYÓ A VIDOVIC, **RECOMENDADO POR LARA**

Paz cierra el Ministerio de Justicia en medio de tensión

GABINETE. El presidente arguyó que cumple una promesa de campaña. Antes, el "vice" atacó a quien Rodrigo designó de emergencia tras remover a Vidovic.

¿Cómo quedará el gabinete de Paz

EL MIÉRCOLES SE CONOCIÓ **EL DECRETO** 5488 QUE DEFINÍA UNA **ESTRUCTURA** CON 15 MINIS-TROS, PERO EL CIERRE DE LA CARTERA DE JUSTICIA IMPLICA AJUS-TES A ESTA NORMA.

Aldo Aguilera aaguilera@eldia.com.bo

e manera sorpresiva, el presidente del Estado, Rodrigo Paz Pereira, anunció este jueves el cierre del Ministerio de Justicia que saldrá de la estructura del gabinete. Así el nuevo gobierno funcionará con 14 ministerios, tres menos que en la anterior administración de Luis Arce.

"Se acabó el ministerio de la persecución", remarcó Paz al señalar que está cumpliendo una de sus promesas de campaña. El mandatario agregó que tras conocerse que el ministro de Justicia, Freddy Vidovic, designado el 9 de noviembre tenía sentencia ejecutoriada se decidió su destitución y en su lugar se designó de manera transitoria y por la emergencia a Jorge Franz García, quien puso como condición que se cierre esta cartera de Estado y él aceptó.

Remarcó que Vidovic, recomendado por Edmand Lara, no podía continuar en el cargo porque se comprometía la fe del Estado, del vicepresidente y de él mismo. "Hoy estoy cumpliendo mi palabra de cerrar ese ministerio de Justicia", enfatizó Paz.

Una cartera usada con fines po-

líticos. "Se acabó el ministerio de la injusticia, se acabó el ministerio que era vender sentencias, que era una forma de chantajear a la sociedad desde el poder político", remarcó Paz al dejar en claro que de aquí en adelante ningún político, ya se el presidente, vicepresidente o parlamentarios tendrán injerencia en la justicia.

Señaló que sin una buena justicia, no hay una buena democracia. "El Ministerio de Justicia ha muerto y lo vamos a enterrar bien

DECISIÓN. El presidente anunció el cierre del Ministerio de Justicia este jueves por la tarde. destitución de Vidovic, el vicepreconsideró difamatoenterradito, para que no vuelva el terrorismo de Estado a perseguir a sidente Lara arremetió contra su rias y que vulneran días fugaz sucesor al denunciar que teel principio de la duró el Ministerio presunción de ino-La semana pasada, los jefes de nía varios procesos penales, entre

los bolivianos", añadió Paz.

bancada de Libre Rafael López v Tomas Yarhui exigieron al presidente que cumpla su palabra y cierre el ministerio de Justicia. Este miércoles, tras conocer la ellos algunos supuestamente por violencia familiar y cohecho. García anunció que iniciará acciones legales contra el vicepresiden-

te por dichas declaraciones que

La decisión de Paz

dejó a Lara sin su única cuota de poder en el gabinete de ministros.

de Justicia en la nueva gestión de Rodrigo Paz.

CONFLICTO POR UN VICEMINISTERIO

Lara señaló que Paz es "títere" de Doria Medina

acusó al presidente Rodrigo Paz Pereira de haber violado la Constitución Política del Estado (CPE) al haber creado un Viceministerio que usurpa funciones a la Vicepresidencia y le pidió que "no sea títere" de Samuel Doria Medina, el líder de la alianza Unidad. "Tal vez él pretenda anularme, tal vez él pretenda descartarme y dejarme a un lado", dijo Lara desde

El vicepresidente Edmand Lara sus redes sociales. El miércoles le- la Constitución", dijo en referenc gisladores afines a él denunciaron un golpe a la vicepresidencia con ese viceministerio.

> Busca rebaiar la tensión. El presidente trató de calmar los ánimos y señaló que dialogará sobre el tema con Lara cuando este regrese de Brasil donde participó en la Cumbre del Clima. "Estos viceministerios ya han existido, están amparados por

al viceministerio de Coordinación Legislativa, a cargo de Wilson Santa

"Una vez más repito: en el gobierno del presidente Paz quien gobierna es el presidente Paz, como corresponde", respondió Doria Median en respuesta a las alusiones de Lara, al justificar su apoyo a Paz para desterrar la era del MAS de casi 20 años. / Agencias



Reacciór dente de Senado

"AGRADEZCO AL EQUIPAZO QUE TEN-GO EN LA **DIRECTIVA Y** AL ESPÍRITU DEMOCRÁTI-CO DE TODOS LOS DIPUTA-DOS QUE HAN MOSTRADO LA MEJOR **VOLUNTAD CON ESTA** PRIMERA LEY" DIJO ROBER-TO CASTRO.



ELECCIONES SUBNACIONALES

Bolivia irá a las urnas el 26 de marzo de 2026

CLAVE. La aprobación de la ley disipó el riesgo de postergación. En diciembre próximo se realizará el empadronamiento masivo.

en marzo próximo.

Aldo Aguilera aaguilera@eldia.com.bo

as elecciones subnacionales se realizarán el 22 de marzo de 2026. El Tribunal Supremo Electoral (TSE) lanzó anoche la convocatoria oficial. El camino para los comicios quedó allanado tras la aprobación en la Cámara de Diputados en la madrugada de este jueves de la ley que regirá los comicios para elegir las autoridades en alcaldías y gobernaciones.

La ley aprobada en la Cámara Baja y pendiente de promulgación regula las elecciones en los

nicipios que no aprobaron aún sus cartas orgánicas. Según la norma, en Beni se elegirá por primera vez vicegobernador, mientras que en Potosí y Chuquimunicipios saca aumentará la

bleístas. La alianza Libre, segunda fuerza en el parlamento, intentó sin éxito hacer ajustes para permitir la participación

cantidad de asam-

departamentos que no tienen reciente creación. La agrupación estatutos autonómicos y en mu- Libre de Tuto Quiroga, Nuevas Ideas con Libertad del vicepresidente Edmand Lara y

Evo Pueblo, del expresidente Evo Morales no podrán participar ya que la ley aprobada señala que deben tener personería y nueve gobernaciones 90 días antes del elegirán sus autoridades lanzamiento de la

convocatoria.

A la espera del calendario. Tras la convocatoria debe difundirse el calendade organizaciones políticas de rio electoral. Una de las primeras actividades será el empadronamiento masivo para los jóvenes que cumplan 18 años hasta el día de los comicios o para aquellos que cambiaron de domicilio, anticipó Ávila.

El presidente Rodrigo Paz felicitó al parlamento y promulgó este jueves la ley. Agregó que pese a la difícil situación económica con arcas del Estado vacías, el presupuesto para los comicios está garantizado. El TSE solicitó un monto de Bs 306 millones. Se anunció además que UCS y ADN no han perdido oficialmente su personería y podrían participar, salvó que el Tribunal Constitucional emita un fallo en contra.

PROCESO ABREVIADO

ASESINO DE TANYA FUE CONDENADO A 30 AÑOS

En juicio abreviado, el Juzgado I° de Chulumani determinó emitió sentencia condenatoria de 30 años sin derecho a indulto, en el penal de Chonchocoro, contra Brayan Mollo de 25 años de edad, quien es autor confeso del delito de Feminicidio que cometió en contra de Tanya R.C.M., de 13 años de edad.

El caso conmocionó a la localidad yungueña, debido a la violencia con que el sujeto quitó la vida de la adolescente.

Tanya estaba desaparecida desde el pasado 15 de noviembre y su cuerpo fue encontrado el martes 18, después de que el autor se presentó en la Policía para brindar la información y admitir el crimen. / Erbol

EXDIPUTADA DEL MAS

INVESTIGAN A LIDIA PATTY **POR EL FONDO INDÍGENA**

El Ministerio Público abrió una investigación penal contra la exdiputada del Movimiento Al Socialismo (MAS), Lidia Patty Mullisaca, por su presunta vinculación en el millonario desfalco al Fondo de Desarrollo Indígena (FDI). La Fiscalía Especializada Anticorrupción solicitó formalmente la asignación de un investigador para continuar con las diligencias del caso. Según el requerimiento fiscal, emitido el 17 de noviembre, la exparlamentaria es investigada por los delitos de incumplimiento de deberes, contratos lesivos al Estado, incumplimiento de contratos y conducta antieconómica, cuya parte denunciante es el propio Fondo Indígena. / Visión 360

RODRIGO PAZ LE ENTREGÓ EL INMUEBLE EN LA PAZ

Amparo Carvajal recupera sede de Derechos Humanos

tituyó este jueves la sede de la Asamblea Permanente de Derechos Humanos de Bolivia (APDHB) a la activista española Amparo Carvajal, casi tres años después de que el lugar permaneciera bajo ocupación durante los gobiernos del Movimiento al Socialismo (MAS), liderados por Luis Arce y previamente por Evo Morales. El acto, celebrado

El presidente Rodrigo Paz, res- en la sede de la APDHB, contó tos se pueda volver a sentir libe con la presencia de Carvajal, autoridades del gobierno y numerosos activistas, marcando un momento calificado como histórico para la defensa de los derechos humanos en el país.

> **Momento histórico.** "Muchas mujeres como Amparo, como muchos hombres y mujeres de la patria, hacen que estos momen

tad, la libertad que nos hace falta entenderla bien, defenderla (...) y ahora poder llevar adelante un trabajo desde la institucionalidad", destacó Paz en el acto.

En 2023, grupos afines al MAS, a la cabeza de Édgar Salazar tomaron por la fuerza la sede de la APDHB. . Tras mediación de España, el edificio fue desalojado y no se entregó a ningún bando. / ED - Infobae



www.eldía.com.bo

A6

País

MINISTERIO

POSESIONAN A VICEMINISTROS EN ÁREA DE **PLANIFICACIÓN**



Con el mandato de realizar un trabajo con resultados, transparente y con mirada estratégica, el ministro el ministro de Planificación del Desarrollo y Medio Ambiente, José Romero, posesionó este jueves a tres de los cuatro viceministros que lo acompañarán. Se trata de Fernando Moisés Jiménez Ceballos, quien juró como viceministro de Inversión Pública y Financiamiento Externo; José Luis Llanos Rocha, viceministro de Planificación Estratégica del Estado; y Jorge Ernesto Ávila Antelo, nuevo viceministro de Medio Ambiente, Biodiversidad, Cambio Climático, Digestión y Desarrollo Forestal.

Solo resta por designar al titular del Viceministerio de Ciencia y Tecnología, con lo que se completarán todos los cargos.

Al agradecer a las nuevas autoridades por asumir el desafío de servir al país con honestidad, rigor y compromiso, el ministro Romero afirmó que se debe responder al país con "resultados, transparencia y liderazgo". "Cada viceministerio es una pieza fundamental en la construcción de las políticas que pondremos en marcha. El país espera de nosotros respuestas concretas, soluciones reales y decisiones oportunas", expresó. / ABI

ALCALDE DE LA LA PAZ APOYA SU CONTINUIDAD

Subvención al pan se define la próxima semana

TEMA SENSIBLE. No hubo acuerdo el miércoles. Un sector de panificadores respalda que se elimine la subvención estatal.

Subsidio a los combustibles

AL INICIO DE LA GESTIÓN, LAS NUEVAS **AUTORIDADES** SEÑALARON QUE EN TRES SEMANAS SE PRESENTA-RÁ UN PLAN **SOBRE LOS** SUBSIDIOS.



El Día - Visión 360

ara el alcalde de La Paz, Iván Arias, es indispensable el apoyo estatal para la economía familiar. Por ello, el burgomaestre manifestó que se debe continuar con la subvención de la harina y demás insumos al sector panificador, para que este continúe con la elaboración y venta del pan de batalla a 0,50 bolivianos.

"Yo creo que tiene que seguir (la subvención) porque la ciudadanía no está para pagar un boliviano por cada pan", aseguró el al-calde paceño citado en un boletín La autoridad edil, al asegurar que la Municipalidad realiza controles rigurosos del gramaje y la calidad del pan en los

hornos de la ciudad de La Paz, señaló que se han encontrado con el problema de que este no se está produciensegún los panificadores, debido a la falta de entrega del material subvencionado. "El gran problema es

que nosotros vamos a los hornos y encontramos que no la subvención a este sector.

están haciendo el pan de batalla. ¿Cuál es el argumento de los panificadores? Que no están recibiendo el subsidio", indicó

Tema pendie. El

miércoles, el Go-bierno y el sector panificador sosmillones de bolsas tuvieron una rede 50 kilos se comprometió unión en la que el gobierno a entregar se determinó que, a panificadores dentro de una seeste año. mana, volverán a reunirse para definir la firma o no del con-

venio para continuar con

Por otro lado, los panificadores independientes, tras sostener una reunión con el Gobierno el martes de esta semana, anunciaron que, según una estructura de costos realizada recientemente, el pan se puede comercializar a 0,70 bolivianos. El sector apeló a no continuar con la subvención de los productos destinados a la producción del pan de batalla.

El subsidio benefició en gran mayoría a panificadores de La Paz y El Alto y nunca se incluyó a Santa Cruz porque no elaboran el denominado "pan de batalla". Aparte de harina, el gobierno le entrega otros insumos como azúcar, manteca y levadura.

REDUCCIÓN DE MINISTERIOS Y OTRAS ÁREAS

Esperan ahorro de \$us 1.000 millones por año

tivo emprendida por el presidente Rodrigo Paz, mediante la disminución de ministerios, viceministerios y direcciones, permitirá un ahorro proyectado de al menos \$us 1.000 millones cada año, dijo el viceministro de Coordinación de la Gestión Pública, Julio Linares.

El Decreto 5488 establece la reestructuración del Ejecutivo con

17 a 15 (aunque ahora bajarán a 14 con la reciente desaparición del Ministerio de Justicia), de los viceministerios de 58 a 54, y la eliminación de 15 direcciones, todo esto en el marco de la política de austeridad y de mayor eficiencia de la gestión pública.

Un caso. "Hay que tomar en cuenta no solamente el número mero o cuánto se ha reducido. He escuchado (que el Ministerio de la Presidencia) está aumentado (funcionarios) en vez de decrementar y no es así, tenemos en la estructura organizacional, aunque ahora se haya dividido este viceministerio, vamos a tener el 30% menos de personal", indicó. Linares anunció que el decreto será sustituido por una ley. / Visión 360



EL DÍA | Viernes 21.11.2025

www.eldía.com.bo

Santa Cri

PERSISTEN LOS RIESGOS

Preocupa punto inestable en Achira por anuncia de lluvias

DESASTRE. Prevén evacuar familias si la situación se agrava. Se prevé precipitaciones en Samaipata durante esta jornada.

Odilia Llanos Salazar eldía@eldia.com.bo

ras un nuevo sobrevuelo por la zona afectada por los desastres naturales en Santa Cruz, las autoridades departamentales confirmaron que hay un punto altamente inestable en el cerro de Achira, justo donde se originó el deslizamiento del lunes.

Sobrevuelo. El gobernador Luis Fernando Camacho informó que la quebrada principal la misma que arrastró lodo y piedras hacia la comunidad recibe el flujo de cinco ramales a cada lado, lo que multiplica la fuerza del agua que baja del cerro y mantiene en riesgo a las familias del sector.

El gobernador describió que en la parte alta no hay vegetación que amortigüe la caída del agua y que, además, en medio de la quebrada principal hay rocas de gran tamaño, "más grandes que una casa de dos pisos", cuya inestabilidad preocupa a los equipos técnicos. Removerlas tampoco es una alter-

nativa segura, porque podría generar un descenso masivo de material. A esto se suma que la zona superior está saturada de barro, lo que impide el ingreso de maquinaria pesada.

"Hasta arriba es prácticamente imposible subir, y menos ahora que todo está lleno de mazamorra", advirtió Camacho. Por ese mo-



tivo, anunció que se mantienen para evacuar a la población hacia Samaipata si las lluvias se intensifican.

Lluvias. La advertencia del gobernador coincide con el pronósti-

co del Servicio de Encauzamiento Ríos (Searpi). Su director, José Antode ayuda humanitaria nio Rivero, informó que se prevén nuevas lluvias para este viernes 21 y la madrugada del sábado 22, con intensidades es-

toneladas

llegó hasta la

comunidad

de Achira.

timadas entre 35 y 45 milímetros. Estas precipitaciones afectarían principalmente la cuenca alta del río Piraí, en Samaipata, justo donde se originó el desastre que golpeó a Achira. "La alerta es para todo el departamento, pero especialmente desde la cuenca alta en Samaipata hasta la cuenca baja en San Pedro", señaló.

PIDEN PRECAUCIÓN

RESTABLECEN **EL AGUA Y LA ELECTRICIDAD**



El suministro de agua potable y electricidad quedó restablecido en las comunidades de Samaipata, al igual que el tránsito por las rutas afectadas, aunque las autoridades piden mantener la precaución debido a los tramos donde la plataforma aún muestra

Así lo confirmó el alcalde del municipio, Eustaquio Casillas, quien aseguró que los trabajos avanzan pese al impacto que dejaron las lluvias del 16 de noviembre.

Según la autoridad, la comunidad de Achira volvió a contar con agua potable y luz "en tiempo récord", aun cuando varios postes y cables quedaron destruidos. Casillas explicó que el camino antiguo hacia Santa Cruz-Cochabamba ya es transitable, pese a la presencia de derrumbes y al menos diez puntos con afectaciones que obligan a circular con cuidado. Desde la Terminal Bimodal se confirmó que los viajes a los Valles cruceños fueron reanudados de manera provisional.

YAPACANÍ

Pérdidas millonarias por inundaciones

El municipio de Yapacaní sufre pérdidas millonarias tras el desborde de los ríos Yapacaní e Ichilo, que dejaron bajo el agua amplias zonas productivas y obligaron a las autoridades a activar el procedimiento para la declaratoria de desastre. La crecida sorprendió a comunidades enteras y afectó a unas 800 familias, según el director de Desarrollo Productivo, Freddy Silva. Los daños en cultivos ya superan las 3.000 hectáreas.

os reportes municipales detal lan que sembradíos de soya, arroz, cítricos, yuca, plátano, piña y papaya quedaron anegados o se dan por perdidos. La inundación alcanzó incluso maquinaria agrícola como tractores, cosechadoras y otros equipos que quedaron atrapados en el lodo en plena época de cosecha de soya.

En el sector pecuario, productores informaron sobre la pérdida



de animales, desde terneros y chanchos hasta peces arrastrados por el agua. Las zonas de Puerto Grether y el Norte Integrado figuran entre las más golpeadas. El alcalde Juan Carlos Valles explicó que hay sectores, donde el ingreso es imposible debido al incremento del caudal de los ríos.

CONVOCATORIA

ASAMBLEA GENERAL EXTRAORDINARIA DE LA ASOCIACION DE COMERCIANTES MINORISTAS DEL CENTRO COMERCIAL LA FORTUNA

La asociación de Copropietarios del Centro Comercial la Fortuna a través de su Directorio, Convoca a todos los Socios o Copropietarios del Centro Comercial la Fortuna, a la asamblea General Extraordinaria, misma que se llevará a Cabo el día Jueves 4 de diciembre del 2025, a horas 02:30 p.m. en el Patio de Comidas planta alta con el siguiente

Orden del Día:

- 1.- Lectura del Acta de la última asamblea ordinaria.
- 2.- Feria Navideña 2025.
- 3.- Ratificación del Comité de Fiscalización.

DIRECTORIO Y ADMINISTRACION

Cualquier Consulta al respecto puede comunicarse con la Administración al 633-22030 - 349282

A8 Viernes 21.11.2025 | EL DÍA www.eldía.com.bo

CIBERBULLYING

ESTUDIANTES PROMUEVEN UN PROYECTO



Estudiantes y docentes de un colegio de Santa Cruz confirmaron el dicho popular que cada problema es una oportunidad. Así surgió un proyecto para concientizar y prevenir el ciberbullying en el que participan un millar de alumnos de la Unidad Educativa Manantial de Vida B.

La profesora Betzabé León, acompañada por la estudiante Melani Martínez, expusieron este jueves el proyecto en la Bienal Infantojuvenil 2025, realizada en la Manzana Uno, en la plaza 24 de Septiembre de Santa Cruz. León explicó que la iniciativa surgió luego de que los propios alumnos identificaran situaciones de acoso digital entre sus compañeros. A partir de esa observación, los cursos comenzaron a estructurar actividades para reconocer señales de agresión en línea y definir cómo actuar dentro del entorno escolar. Como parte del trabajo, los estudiantes produjeron materiales desde distintas áreas: dramatizaciones, videos y mensajes elaborados con el apoyo de padres de familia y la comunidad educativa.

Según la docente, la participación conjunta permitió que los jóvenes llegaran a la Bienal con una muestra

SUCEDIÓ EN LA **RADIAL 10**

Muere apuñalado tras incidente en restaurante

CASO. En principio se pensaba que lo atacaron por vestir una camiseta de fútbol. Luego señalaron que asaltó a otra persona.

Utilizó un cuchillo v propinó Z puñaladas

TESTIGOS ASEGURAN QUE CON **EL MISMO CUCHILLO** CON EL QUE ESTABA CE-NANDO FUE A AGREDIR AL ADOLESCEN-TE QUE LO ASALTÓ.



El Día eldia@eldia.com.bo

n adolescente de 15 años murió el miércoles por la noche en un incidente ocurrido en un restaurant de polos en la Radial 10 y avenida 16 de julio de la capital cruceña.

Las primeras versiones señalaban que supuestamente había sido atacado por varias personas que lo interceptaron a la salida del local, pero luego las imágenes de cámaras de seguridad hicieron que la investigación de un giro. De acuerdo con el informe poli-

cial preliminar, dos jóvenes ingresaron al local y le arrebataron la polera deportiva a un cliente que cenaba en una de las mesas. En las imágenes se observa primero a

asaltantes

un sujeto vestido de negro que le arranca la prenda ingresaron al restaurante y sale del lugar. y agredieron al hombre Segundos después que fue aprehendido. entra otro joven, con gorra y una polera blanca manga larga, quien también participa en el despojo antes de huir junto a su acompañante.

Aduce defensa propia. El afectado por el presunto robo intenta detenerlos y corre tras ellos. Según los reportes preliminares, a pocos

> zado al joven de blanco y lo atacó con un arma blanca, provocándole dos heridas: una en la espalda y otra en el tórax. Esta última perforó el pulmón y resultó mortal. Aunque

metros habría alcan-

el herido fue auxiliado, falleció minutos después. Las imágenes confirmaron que el fallecido participó en el robo.

Aprehensión. La Policía informó que el presunto autor del apuñalamiento fue capturado la tarde de este jueves en la zona norte de la capital cruceña. Es el mismo hombre que aparece en el video siendo asaltado por los dos jóvenes y que luego habría perseguido al agresor hasta provocarle las heridas fatales.

Las cámaras de seguridad del establecimiento ya fueron secuestradas y están siendo analizadas por peritos de la Felcc para reconstruir con precisión todo el incidente que acabó con una muerte.

POLICÍA Y ALCALDÍA

Desalojan a personas de los canales de drenajes

cionarios de la Alcaldía de Santa Cruz, junto a efectivos de la Policía Boliviana y la Gendarmería Municipal, realizaron un operativo para desalojar a personas en situación de calle en la zona del canal Isuto, entre el 5to y 6to anillo. La acción busca frenar la inseguridad que afecta a los vecinos del sector.

Julio César Prado, subalcalde

a mañana de este jueves, fun- del Distrito Municipal 1 (DM-1), y levantar sus precarias camas. El informó que siete personas fueron aprehendidas y serán investigadas en caso de que existan denuncias de los residentes. Según explicó, los vecinos se encontraban afectados y amedrentados de manera constante por quienes ocupaban el área.

Durante el operativo, se pudo observar a los funcionarios ingresando bajo el puente del 5to anillo para retirar a las personas

jefe policial que acompañó la acción indicó que los aprehendidos serán llevados a la EPI-8 para verificar antecedentes o denuncias pendientes.

Asimismo, se recibieron reportes de robos y atracos con armas punzocortantes en los barrios cercanos. Durante el rastrillaje, las autoridades encontraron un paquete con sustancias controladas.



EL DÍA | Viernes 21.11.2025

www.eldía.com.bo

CULTURA & ESPECTÁCULO

LOS MOTIVOS **DETRÁS DE SU SALIDA**

Las 5 candidatas que se retiraron de Miss Universo 2025

CERTAMEN DE BELLEZA. La edición de este año, celebrada en Tailandia, ha estado llena de polémica y momentos impactantes.

Agencias eldia@eldia.com.bo

pocas horas de que se celebre la final de Miss Universo 2025 —una gala marcada por el brillo, las expectativas y también por una inusual cadena de ausencias— el certamen arriba a su última jornada este jueves (viernes a las 8:00 AM en Bolivia) en el imponente Impact Arena de Bangkok. Mientras más de 110 jóvenes aspiran a la corona que hoy ostenta la danesa Victoria Kjær Theilvig, cinco delegadas quedaron fuera de la competencia por motivos que van desde crisis personales hasta tensiones internas en sus organizaciones nacionales. Detrás de cada retiro, hay un contexto particular que ha encendido conversaciones en la recta final del concurso.

Sahar Biniaz (Persia) El primer golpe a la lista de participantes llegó con la salida de Saĥar Biniaz, representante de Persia, quien anunció en octubre su renuncia oficial. La decisión estuvo marcada por la detención en Irán de Golshan Barazesh, directora nacional de su organización, un hecho que -según explicó la propia Biniaz — afectó profundamente su estabilidad emocional. Dijo no sentirse capaz de continuar mientras su mentora enfrentaba dificultades en su país y expresó preocupación por la seguridad de su equipo.

Un mes después, el 18 de noviembre, la modelo amplió sus declaraciones en redes sociales, donde aseguró que el certamen "ya no era lo que solía ser". Afirmó haber recibido comentarios insinuando que las aspirantes con mayores recursos financieros tendrían ventaia para posicionarse mejor, una práctica que consideró contraria a sus principios. Persia decidió no nombrar reemplazo.



importante fue la de la alemana Diana Fast, quien el 6 de noviembre comunicó su retiro tras un periodo de reflexión. La modelo,

madre de un niño de cinco años, señaló que priorizaría el bienestar de su hijo y la reconstrucción de su vivienda, un proyecto personal que absorbe gran parte de su tiempo.

Miss Universo tendrá Lo que sorprendió nueva dueña al público fue la reacción de la organización alemana: en lugar de enviar a la segunda clasificada, optó por prescindir de una representante y realizar una donación de 34.000 dólares a una

fundación tailandesa dedicada al

Diana Fast (Alemania) Otra baja rescate de animales. El gesto fue celebrado por seguidores del certamen en redes sociales

Zoulahatou Amadou (Níger) En Níger, la ilusión de ver por primera vez a una Miss Universo Níger en el escenario internacional quedó truncada por proble-

mas logísticos. Zoulahatou Amadou no llegó a Tailandia debido a que la compra de boletos aéreos se realizó con retraso, lo que impidió coordinar conexiones que le permitie-

ran asistir a tiempo a las actividades obligatorias. Desde sus redes sociales, la joven agradeció el respaldo recibido y confirmó que fue invitada para competir

de noviembre

la corona del

en la edición 2026. "Esto no es un final, es un nuevo comienzo", afirmó. El país no envió reemplazo. Xuhe Hou (China) La controversia en China surgió cuando Xuhe Hou renunció el 17 de octubre por razones personales, según el comunicado oficial. Medios locales señalaron que la causa estaría vinculada a requisitos de edad, pues la candidata solo tiene 18 años. De acuerdo con las reglas, la corona pasó a Zhao Na, conocida como Zena, quien fue elegida meses antes. Zena, modelo profesional, bailarina y música aficionada, domina instrumentos tradicionales como el pipa y el guzheng. Con 1,83 metros de altura y una destacada travectoria internacional, se integró al grupo sin contratiempos y hoy figura entre las favoritas del continente asiático.

'HOUSE OF THE DRAGON' **TENDRÁ TEMPORADA 4**

HBO confirmó que House of the Dragon tendrá una cuarta temporada, programada para estrenarse en 2028. Él anuncio se realizó durante una presentación de prensa en Nueva York, donde el CEO de la cadena, Casey Bloys, también compartió novedades sobre otras producciones del universo de Game of Thrones. La tercera temporada de la serie, centrada en la historia de la familia Targaryen, está prevista para llegar en el verano de 2026. Durante el mismo evento, Bloys informó que la otra precuela de la franquicia, A Knight of the Seven Kingdoms, fue renovada para una segunda temporada antes de su debut oficial, programado para el 18 de enero. Su segunda entrega está prevista para 2027, lo que asegura estrenos anuales de historias ambientadas en Westeros hasta 2028.

TRAS 10 AÑOS

ARTISTAS KIM WOO-BIN Y SHIN MIN-AH **SE CASAN**





Era una anuncio que los fans de k-dramas esperaban con ansias. Este 20 de noviembre, los actores coreanos Kim Woo-bin y Shin Min-ah confirmaron que llegarán al altar dentro de un mes. Tras una década de discreto noviazgo, la pareja compartió formalmente que darán el siguiente paso en su relación, uno de los romances más sólidos y admirados de la industria. El comunicado oficial fue enviado por AM Entertainment, agencia que representa a los dos actores. "Tenemos noticias felices para compartirles. Shin Min Ah y Kim Woo en compañeros de vida basados en la profunda confianza que han construido durante su larga relación", reveló la empresa. La fecha de boda se agendó para el 20 de diciembre y se celebrará en Seúl. Los novios desean una ceremonia privada, y contarán con la presencia de "ambas familias, parientes y amigos cercanos".

NO TIENE HOGAR

Kevin Spacey confiesa que vive en hoteles

dió al confesar que actualmente no tiene una casa y vive en hoteles y alojamientos Airbnb, siete años después de que estallara el escándalo por agresiones sexuales en su contra. En una entrevista con el diario británico The Telegraph, Kevin Spacey explicó que su situación financiera se ha deteriorado debido a los elevados costos legales, junto con una caída signi-

El actor Kevin Spacey, conocido por sus papeles en American hoteles, vivo en alojamientos de jo. Literalmente no tengo hogar, eso es lo que intento explicar", explicó. Sin embargo, aunque el actor aseguró que su su situación es complicada, Spacey puntualizó que no se ha declarado bancarrota. Aun así, reconoce que no está "muy bien" económicamente, y señaló que su antiguo hogar en Baltimore está guardado en almacenes por ahora.



Viernes 21.11.2025 | EL DÍA **A 10**

INTERNACIONAL

EUROPA

La UE rechaza exclusión de diálogo sobre paz en Ucrania

JEFA DE LA

diplomacia anuncia que la Unión Europea estudia como intensificar las sanciones contra Rusia.

Agencias eldia@eldia.com.bo

uropa reclama un sitio en la mesa de negociación de la paz en Ucrania ante las noticias que llegan desde Washington que hablan de un acuerdo cocinado entre Estados Unidos y Rusia. Lo pide para Kiev y lo pide para ella misma. "Para que cualquier plan funcione necesita la participación de los ucranios y los europeos, eso está claro", ha señalado la alta representante para la Política Exterior de la UE, Kaja Kallas, en Bruselas. La política estonia ha encabezado la reacción europea a una información —todavía no confirmada desde la Administración de Donald Trump— que amenaza con una salida de la guerra en la que Moscú logra sus reivindicaciones sin casi cesiones.

Las palabras de Kallas han llegado antes de que el Gobierno ucranio recibiera el plan. La oficina del presidente, Volodímir Zelenski, ha informado de que ha recibido el proyecto de Washington este jueves por la tarde. El propio Zelenski ha confirmado en su canal de Telegram que "los equipos de Ucrania y de EE UU trabajarán en los puntos del plan para poner fin a la guerra". El presidente ucranio ha asegurado luego que su país



está listo "para un trabajo constructivo, honesto y operativo". No es la primera vez que el fantasma de un final de la guerra en el este de Europa más parecido a una claudicación de Ucrania que a una "paz justa" —palabras que se emplean entre los aliados europeos de Kiev- provoca esta reacción de la UE, de la inmensa mayoría de sus Estados miembros y de otros socios como el Reino Unido. Se vio con mucha nitidez este verano, con ocasión del encuentro entre Trump y el autócrata ruso, Vladímir Putin, en Alaska este verano. Las capitales del Viejo Continente se movilizaron para

evitar que Washington y Moscú zanjaran un acuerdo que supusiera en realidad una derrota de Kiev. Ahí es donde esa expresión, "paz justa", cobra significado: un final de la guerra en la que Ucrania conserve su in-tegridad territoha sancionado la UE, de la flota fantasma de rial o solo pierda territorios si lo acepta, y en el que Kiev logre garantías

ten que Rusia vuelva a in-

la que Rusia se vale para transportar su petróleo de seguridad que evi-

buques

vadirla. Por eso, este jueves, a las ex primera ministra de Estonia y

puertas del Consejo de Asuntos Exteriores de la UE, presidido por Kallas, casi todos los ministros del ramo de **550** la Unión han salido en

tromba ante ese escenario que emerge. "Elogiamos esfuerzos de paz, pero es la seguridad de Europa la

que está en juego. Esperamos que se nos consulte", ha exigido el ministro polaco, Radoslaw Sikorski. Tanto él como la

ahora alta representante forman parte del frente más duro en la UE contra Rusia por su agresión a Ucrania. Sin embargo, en estas palabras no hay, esta vez, muchos matices respecto de lo que ha declarado el español José Manuel Albares: "Nada se puede hacer a espaldas de Ucrania, nada se puede hacer a espaldas de la Unión Europea". Y tampoco se ha despegado de estos argumentos el ministro francés, Jean-Noël Barrot, quien ha pedido "una paz justa que respete la soberanía de todos, una paz duradera con garantías necesarias para evitar una nueva agresión de la Rusia de Putin".

www.eldía.com.bo

CUMBRE

Un incendio deja en suspenso la COP30 en su recta final

lo que obligó a evacuar el lugar y retrasó las duras negociaciones entre ministros a un día del cierre de la cumbre. Llamas de considerable altura se iniciaron por motivos aún desconocidos dentro del área de acceso limitado de la conferencia climática de la ONU, que ya fue escenario de otros dos incidentes de seguridad en días previos. Un perio-

Un incendio quemó este jueves dista de la AFP observó que el fue- un país" cuando comenzó la evaparte del recinto donde se cele- go abrió un agujero en el techo en cuación, comentó a la AFP el jefe llones de países y organizaciones. Casi toda la estructura de esta COP está instalada bajo grandes carpas. La organización brasileña informó minutos después del incidente que el incendio estaba controlado y que no provocó heridos.

Trece personas debieron ser tratadas debido a la intoxicación por humo, según los organizadores.

"Estaba firmando un acuerdo con

Lyrio, en el exterior del recinto.

"Hubo personas en estado de estrés emocional", dijo Kimberly Humphrey, especialista en medicina de emergencias y participante en la COP. La ONU avisó a las delegaciones que el recinto no volvería abrir antes de las 20H00 locales (23H00 GMT) de este jueves, pese a que "los daños fueron limitados".



EL DÍA | Viernes 21.11.2025 Internacional

www.eldía.com.bo

ACUERDO

Ucrania dispuesta a trabajar con EEUU el fin de la guerra

KIEV no entregó detalles del documento enviado por emisarios estadounidenses, pero trascendió que se contempla la entrega de territorio a Rusia.

inició la invasión rusa

ya lleva 3 años y

8 meses, muchos

soldados están

exhaustos.

Agencias eldia@eldia.com.bo

crania indicó que recibió un "proyecto de plan" de Estados Unidos para terminar la guerra con Rusia, y afirmó que está dispuesto a trabajar de manera constructiva con Washington sobre su contenido.

"El presidente ucraniano recibió oficialmente un proyecto de plan por parte de Estados Unidos que, según la evaluación estadounidense, podría reimpulsar la diplomacia", escribió la presidencia ucraniana en Telegram.

Aunque el comunicado no menciona qué representantes de EE.UU. entregaron el borrador a Zelenski, el presidente ucraniano tenía previsto, según fuentes oficiales, reunirse con el jefe del Estado Mayor estadounidense y otros representantes del Pentágono en Úcrania. Según varias fuentes ucranianas y estadounidenses, el plan que ha recibido ahora Zelenski fue delineado en secreto durante las últimas semanas por emisarios de EE.UU. y Rusia, y prevé que Ucrania reduzca sus capacidades militares y entregue a Rusia la parte de la región oriental de Donetsk que todavía está bajo control ucraniano.

Zelenski subrayó en la reunión los principios que deben tenerse en cuenta para Ucrania y "las partes acordaron trabajar en los puntos del plan para que pueda llevar a un final justo de la gue-

rra", de acuerdo con la Presidencia. "En los próximos días, el presidente de Ucrania espera hablar con el presidente Trump de las oportunidades diplomá-

ticas existentes y de los puntos clave requeridos para lograr la paz", añadió su oficina.

"Estamos listos para trabajar de manera constructiva con la parte estadounidense y nuestros socios en Europa y en todo el mundo para lograr la paz", indicó la oficina del dirigente ucraniano, Volodimir Zelenski. Kiev también anunció una llamada entre Zelenski y su homólogo estadounidense Donald Trump en los próximos días.

SEGURIDAD

TRUMP ESTUDIA **CONTRA NARCOS EN MÉXICO**



El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, estudia tomar «medidas adicionales» contra los carteles del narcotráfico en México, dijo este jueves la Casa Blanca, que a su vez alabó al Gobierno de Claudia Sheinbaum por sus «avances históricos» en la lucha contra las drogas. «Hemos visto avances históricos por parte de la presidenta Sheinbaum y su administración en México en lo que respecta a la lucha contra los carteles. Han cooperado de manera extraordinaria en los esfuerzos en nuestra frontera sur para combatir la inmigración ilegal y el narcotráfico», expresó la portavoz de la Casa Blanca, Karoline Leavitt, en una rueda de prensa. «Ahora, el presidente está muy interesado en tomar medidas adicionales contra los carteles de la droga. Ha sido muy claro al respecto», agregó la portavoz, quien dijo que el equipo de Seguridad Nacional de Trump «está analizando estas opciones constantemente»

COMERCIO

EEUU eliminó arancel para algunas importaciones de Brasil

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, firmó este jueves una orden ejecutiva que elimina el arancel del 40% sobre determinadas importaciones agrícolas procedentes de Brasil, entre ellas el café y la carne bovina.

La medida, que entra en vigor para los embarques recibidos a partir del 13 de noviembre, establece además que los importadores recibirán el reembolso de los impuestos adicionales abonados sobre esos productos en este período, según se informó en un comunicado divulgado por la

La flexibilización de los aranceles resulta de un proceso de negociaciones iniciado en octubre, tras un diálogo directo entre Trump y el presidente brasileño Luiz Inácio Lula da Silva.

El texto firmado por el mandatario republicano instruye a las agencias federales correspondientes a aplicar los ajustes al cronograma arancelario vigente, y autoriza a



la Oficina de Aduanas a tramitar la devolución de derechos a quienes hayan pagado la tarifa suplementaria desde la fecha

Productos como café, carne bovina, tomate y mango pasarán a estar exentos del gravamen adicional, medida que abarca tanto bienes frescos como procesados en las partidas especificadas. Algunas frutas estarán sujetas a calendarios especiales de importación según la estacionalidad v la oferta doméstica estadounidense.

CONVOCATORIA

ASAMBLEA GENERAL EXTRAORDINARIA DE LA ASOCIACION DE COPROPIETARIOS DEL CENTRO COMERCIAL LA FORTUNA

La asociación de Copropietarios del Centro Comercial la Fortuna a través de su Directorio, Convoca a todos los Socios o Copropietarios del Centro Comercial la Fortuna, a la asamblea General Extraordinaria, misma que se llevará a Cabo el día Jueves 4 de diciembre del 2025, a horas 02:30 p.m. en el Patio de Comidas planta alta con el siguiente

Orden del Día:

- Lectura del Acta de la última asamblea ordinaria.
- 2.- Feria Navideña 2025.
- Ratificación del Comité de Fiscalización.

DIRECTORIO Y ADMINISTRACION

Cualquier Consulta al respecto puede comunicarse con la Administración al 633-22030 - 3492820

Viernes 21.11.2025 | EL DÍA www.eldia.com.bo

DEPORTES

MÉXICO 2026

DEFINEN LAS REGLAS DE SEMIFINALES DE REPESCA

La repesca en México será disputada entre el 23 y el 31 de marzo. Seis selecciones lucharán por los últimos dos cupos para el Mundial 2026. RD Congo e Irak, las mejores según el ranking FIFA de noviembre, estarán esperando directo en las finales a sus rivales. Nueva Caledonia vs. Jamaica y Bolivia vs. Surinam, serán los partidos de semifinales, según el sorteo efectuado este jueves en la sede de la FIFA, en Žurich (Suiza). La regla para dar con el ganador en cada uno de esos partidos está definida: en caso de que en los 90 minutos reglamentarios haya empate, se procederá a un alargue de 30 minutos (dos tiempos de 15). Y, de persistir la igualdad, habrá lanzamientos desde el punto penal. La FIFA utilizará en estos casos el criterio que se maneja en los mundiales cuando hay empates en enfrentamientos directos

DUELO DE HOY

AURORA PODRÍA DESCENDER EN ORURO

La Liga volverá este viernes con la disputa de la jornada 25, que se extenderá hasta el domingo. Podría pasar que Aurora pierda la categoría "en cancha" si no gana el partido que le corresponde jugar. Gualberto Villarroel San José y precisamente Aurora abrirán la fecha el viernes en Oruro desde las 17.30. A partir de ese encuentro entrarán en escena las últimas seis jornadas del principal campeonato de la División Profesional del fútbol boliviano esta temporada. El celeste valluno está obligado a ganar para no ser declarado "descendido" al término del encuentro. Para salvarse del descenso directo tendría que superar a Wilstermann, penúltimo y actualmente con 12 positivos. La diferencia en este momento es de 17 unidades con 18 aún por jugar.

CAMINO HACIA **EL MUNDIAL**

Bolivia enfrentará a Surinam en repechaje

OBJETIVO. De lograr una victoria, la Verde definirá su clasificación ante Irak. Villegas guarda respeto por el rival y ajusta su cronograma.

El viaje previo al repechaje

"QUEREMOS UNA CAN-CHA RÁPIDA E **IREMOS A VER EL ESCENARIO** DE GUADA-LAJARA PARA **ESTAR INFOR-**MADOS DE TODO LO QUE SE NOS VA A **PRESENTAR** PARA ESTA ELI-MINACIÓN", SOSTUVO VILLEGAS.



Luis Lijerón Nuñez

olivia ya tiene marcado el camino rumbo al Mundial 2026. De acuerdo al sorteo realizado este jueves en Zúrich, la Verde quedó emparejada con Surinam, duelo a jugarse en Guadalajara. El ganador avanzará a la final donde espera Irak, que tiene mejor ubicación en el ranking FIFA

El camino está marcado. El jueves 26 de marzo de 2026 la Selección nacional enfrentará a Surinam por las semifinales – a partido único- del repechaje rum-

bo a la Copa del Mundo y si pasa de fase buscará el cupo a la cita internacional el martes 31 contra Irak. Óscar Villegas, DT de la Verde, dio la información en un escueto contacto con El Panamericano Deportivo. "Será en Guadalajara (el cotejo), Bolivia: con Perú, que tiene 1.500 de Panamá, Tanzania altura. El primer y R. Dominicana. partido se juega el 26 y el segundo el 31, así que tendremos cinco días de un partido para otro siendo optimistas, pensando que podríamos ganar el primero y

luego la posibilidad de ir al Mundial", sostuvo el entrenador cochabambino. Este jueves por la mañana la FIFA llevó adelante el sorteo de la repesca internacional con las seis naciones participantes que buscan quedarse Amistosos con los dos cupos Tiene programado para la cita global. Será la primera vez que Bolivia enfrente a Surinam, aunque ya jugó con otros

Sede del partido. El Estadio

en la Concacaf.

14 países que compiten

Guadalajara es uno de los recintos futbolísticos más modernos de México con una capacidad para 46.355 espectadores. El escenario se encuentra en Zapopan (1.580 metros sobre el nivel del mar), una ciudad mexicana ubicada en el estado de Jalisco. Es la segunda ciudad más poblada del estado y es parte de la zona metropolitana de Guadalajara. En su descripción de los estadios que albergarán la cita mundialista del próximo año, la FIFA en su sitio oficial escribió: "Construido en terreno elevado y con un diseño esférico similar al de un coliseo". El seleccionado boliviano arribó este jueves al país.

EL RIVAL DE BOLIVIA

Surinam, el sudamericano que juega en la Concacaf Aunque geográficamente perte. Concacaf tenemos dificultades federación, Ewald Gefferie. Pese

Aunque geográficamente pertenece a Sudamérica y limita con Brasil, la selección de fútbol de Surinam decidió competir en la Concacaf en lugar de unirse a las eliminatorias de la Conmebol. La decisión responde a una estrategia basada en la realidad de su nivel futbolístico: enfrentar a las potencias sudamericanas los relegaría a los últimos puestos.

Diferencia deportiva. "En la

Concacaf tenemos dificultades para imponer nuestro juego, pero en la Conmebol no tendríamos ninguna posibilidad. Basándonos en nuestro nivel de desarrollo, optamos por adherirnos a la Concacaf, donde existen países con diferentes niveles de juego. Consideramos también participar en competiciones sudamericanas, pero nuestra calidad actual no lo hacía adecuado", explicó el secretario general de la

federación, Ewald Gefferie. Pese a estar en Sudamérica, Surinam mantiene fuertes lazos culturales con los Países Bajos, su antigua colonia, y políticamente forma parte de la Comunidad del Caribe, integrada por naciones del norte de América. El fútbol surinamés comenzó a cambiar en 2019, cuando se eliminó la restricción que impedía convocar a jugadores con doble nacionalidad neerlandesa.



www.eldía.com.bo

Partidos de ida de octavos de fina

ESTE SÁBA-DO: VÉLEZ-**ARGENTINOS** Y CENTRAL CÓRDOBA-SAN LO-RENZO. EL DOMINGO: ROSARIO-ESTUDIANTES, BOCA-TALLE-RES, RIESTRA-CENTRAL. LUNES: RACING-



LO RESOLVIERON EN UNA REUNIÓN

La AFA proclama campeón a Rosario Central

POLÉMICA. El campeonato recién ingresará a los octavos de final. Ángel Di María llegó a las oficinas para recibir el trofeo por parte de directivos.

El Día/Agencias

na decisión que causa revuelo. Rosario Central sumó este jueves un título inesperado luego de que la Asociación del Fútbol Argentino (AFA) le otorgara el galardón de "Campeón de Liga", una distinción que no figuraba en el reglamento original de la temporada y que ha generado sorpresa y debate.

Decisión unánime. En una reunión del Comité Ejecutivo de la Liga Profesional, se resolvió por unanimidad otorgar este título al

equipo que más puntos haya acu- ra. Aun así, el Comité también combina los torneos Apertura y Clausura 2025, según informó la AFA mediante un comunicado oficial. Con esta medida, Ángel Di María —campeón del mundo con Argentina en Catar 2022— conquista su primer título desde su regreso al

club de sus amores. La decisión se tomó en plena competencia, ya que este sábado comenzarán los octavos de final del torneo Clausu-

mulado en la Tabla General que aprobó por unanimidad que Rosario Central sea proclamado Campeón de Liga 2025, al encabezar la clasificación anual. En una imagen difundida por la AFA se observa el nuevo trofeo, entregado al plantel canalla y **Títulos** Son los que suma Rosario recibido por Di Ma-Central: cinco por Liga ría, el arquero Jorge con este último. Broun y el técnico Ariel Holan. Todos posaron junto al galar-

Una copa más. La institución

sus instalaciones.

dón y luego lo llevaron a

aclaró además que esta nueva distinción no reemplaza otras competencias ya establecidas, como la Supercopa Internacional, la Supercopa Argentina y el Trofeo de Campeones. Asimismo, anticipó la futura creación de una Recopa para completar el abanico de títulos oficiales. Gonzalo Belloso, presidente de Rosario Central y exjugador del club, celebró la decisión en diálogo con TNT Sports: "Es algo súper merecido para un club como el nuestro, que fue primero desde la primera fecha hasta la última, que hizo más puntos que nadie y que perdió solo dos partidos en el año".

YAMAL ANTE MESSI

FINALISSIMA ENTRE ESPAÑA Y ARGENTINA SERÁ EN MARZO

La Finalissima entre la Argentina de Lionel Messi y la España de Lamine Yamal se jugará en marzo en campo neutral, dijo este jueves en Asunción el presidente de la Conmebol, Alejandro Domínguez, a la AFP y a un medio paraguayo. El esperado duelo que enfrenta a los campeones de las pasadas Copa América y Eurocopa ya tiene una sede definida, aseguró Domínguez, quien sin embargo prefirió no revelar la ciudad que albergará la pugna. Según medios internacionales, la capital catarí, Doha, sería la anfitriona de la contienda. La cita entre los monarcas de América y Europa tendrá lugar tres meses antes de que comience la Copa del Mundo de Norteamérica 2026, donde la Albiceleste de Messi defenderá el trono mundial. La Finalissima también será el primer duelo entre Messi y Yamal.

COPA SUDAMERICANA

ATL. MINEIRO REPORTA UNA LESIÓN ANTES DE LA FINAL

El centrocampista Alan Franco es duda en el Atlético Mineiro para la final de la Conmebol Sudamericana contra Lanús, que se disputará en Asunción, Paraguay, este sábado. El jugador estuvo en acción con la Selección de Ecuador el pasado martes, contra Nueva Zelanda, y fue sustituido a los 35 minutos de la primera parte al sentir molestias. Las pruebas de imagen realizadas en la mañana de este jueves (20) diagnosticaron una lesión muscular en la zona de la cadera. El club informó que el mediocampista, que se encuentra con la delegación en Asunción, comenzó un tratamiento de fisioterapia. Llegó a la ciudad esta madrugada, junto con Junior Alonso e Iván Román, que también estaban con sus selecciones en la fecha FIFA. El duelo se jugará este sábado a las 16:00 (HB).

RUMBO AL MUNDIAL

Italia contra Irlanda por la repesca de Europa

en un repechaje. En marzo, la Azzurra se enfrentará a Irlanda del Norte en las semifinales del play-off europeo rumbo al Mundial 2026, después de quedarse fuera de las dos últimas ediciones del torneo.

Semifinal. Si supera esta primera instancia, Italia disputará la final del cuadro A ante el

Italia, tetracampeona del munganador del duelo entre Gales repechaje, con recuerdos dolo-Bosnia-Herzegovina. En esta repesca europea, dieciséis selecciones competirán por los últimos cuatro cupos del continente para la Copa del Mundo. A nivel histórico, Italia parte como la gran favorita por su prestigioso palmarés: cuatro Mundiales (1934, 1938, 1982 y 2006) y dos Eurocopas (1968 y 2021). Es la tercera clasificatoria consecutiva en la que se ve obligada a ir al

rosos para sus tiiosi. Eii quedó fuera de Rusia 2018 tras caer 1-0 ante Suecia y no poder revertir la serie en San Siro. Cuatro años después, la historia volvió a repetirse: en marzo de 2022, y apenas meses después de coronarse campeona de Europa, Italia quedó eliminada al perder 0-1 en Palermo frente a Macedonia del Norte con un gol en el minuto 90+2.

